
L’APPEL DE  CHARTRES  
 

    L’APPEL DE  CHARTRES  – N° 178 – 1 

 

 
 

S’ENGAGER POUR LA VIE ! 
 
 
"S’engager pour la Vie", tel est le résumé de notre journée 
d’Université d’automne du 20 novembre dernier, au lycée 
Gerson à Paris. Une réunion de 120 cadres de Notre-Dame 
de Chrétienté, en préparation de notre pèlerinage de la 
Pentecôte 2011 dont le thème est "l’Évangile de la Vie". 

S’engager aussi, et ce fut la réflexion de notre première 
partie de journée, à développer le pèlerinage et son but 
ultime : le rayonnement de la Chrétienté. Pour ce faire, 
quatre sujets ont été retenus et traités en ateliers, dans 
lesquels les participants à la journée du 20 novembre ont 
été invités à se répartir : 

1. Développement des réseaux professionnels, pour 
combattre les idées antichrétiennes qui se répandent dans 
la société, 

2. Développement qualitatif, pour redonner un esprit 
missionnaire par une meilleure formation des jeunes 
générations,  

3. Développement de notre rayonnement, pour rendre 
la société plus chrétienne en commençant par nos proches 

4. Développement quantitatif du pèlerinage, pour 
gagner le maximum d’âmes à la cause, en allant chercher 
ceux qui ne viennent plus, en s’appuyant sur les thèmes 
forts des trois prochaines années (la vie, la Famille, 
l’Éducation), en organisant d’autres pèlerinages, etc. 

De nombreuses idées ont été échangées, toutes ne peuvent 
être rapportées ici. A titre d’exemple, le groupe 
rayonnement a été l’occasion d’évoquer des réalisations 
concrètes qui témoignent de la présence de la Chrétienté : 
restaurer des églises ou des chapelles, redonner vie aux 
calvaires le long des routes de France ... 

Autre idée encore, restaurer les pierres tombales autour des églises, une œuvre très appréciée tant des familles que des
maires et conseils municipaux. Plusieurs pèlerins ont lancé, indépendamment les uns des autres, des activités de même 
nature, ce qui a été un étonnement et une joie. Activités qui mobilisent, du reste, non seulement des pèlerins habituels,
mais aussi des personnes peu pratiquantes mais attachées à la mémoire de leurs pères. 
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Notre Université a été l’occasion de remettre pour la première fois le prix « La Chrétienté que nous aimons » à deux 
équipes ex-æquo :  - Reynald Secher et l’équipe de bénévoles qu’il anime, pour la restauration et la mise en valeur du patrimoine 
vendéen, à la Chapelle Basse-Mer, - le Chapitre Bienheureux Urbain V, pour le travail de mise en valeur de la personne et de l’œuvre du Bienheureux 
Urbain V, tant au plan national (Colloque aux Bernardins, participation au Pèlerinage de Chartres) qu'au plan régional en 
Lozère (exposition chaque été, restauration des chemins de Lozère). 
 
L’après-midi du 20 novembre, trois orateurs de grande qualité nous ont présenté trois manières de s’engager 
publiquement pour la vie.  

- Un militant de la Vie, Tugdual Derville, délégué général de l’ADV, Alliance pour les Droits de la Vie,  
- Un homme politique, Jean-Frédéric Poisson, qui ne met pas son drapeau dans sa poche sur la question de la vie, 
- Mgr Brouwet, évêque auxiliaire de Nanterre, dont l’intervention remarquable a déjà fait l’objet d’un tiré à part. 
 

Après avoir rappelé la position de l’Église sur la Vie, synthétisée dans l’encyclique de Jean-Paul II "Evangelium Vitae", 
Mgr Brouwet conclut son intervention par un véritable appel à notre mobilisation : "Il y a évidemment l’engagement de type 
politique, pour que les lois de la République soient le plus conforme au respect de la vie humaine (...) Mais il y a aussi un gigantesque 
travail pour favoriser la culture de la vie." 

 
Voilà la base de ce que sera notre prière, notre réflexion et notre action des mois à venir, d’ici à la Pentecôte de juin 2011. 
 

Hervé Rolland 
Président de Notre Dame de Chrétienté 

 

 

Marche pour la Vie : 
Notre Dame de Chrétienté 
a mobilisé tous ses amis 

 

 

 
 

Prière pour la Vie 
 
Seigneur Jésus, qui, fidèlement, visite et comble de Ta Présence l'Église et l'histoire des hommes, Toi qui, dans 

l'admirable Sacrement de Ton Corps et de Ton Sang nous fais participer de la Vie divine et nous donnes un avant-goût de 
la joie de la Vie éternelle, nous T'adorons et nous Te bénissons. 

Prosternés devant Toi, la source de la vie, et qui l'aime, réellement présent et vivant au milieu de nous, nous Te 
supplions : Réveille en nous le respect pour toute vie humaine naissante, rends-nous capables de discerner dans le fruit 
du sein maternel l'œuvre admirable du Créateur, dispose nos cœurs à l'accueil généreux de tout enfant qui vient à la vie. 
Bénis les familles, sanctifie l'union des époux, rends fécond leur amour. 

Accompagne de la lumière de ton Esprit les choix des assemblées législatives, pour que les peuples et les nations 
reconnaissent et respectent le caractère sacré de la vie, de toute vie humaine. 

Guide le travail des scientifiques et des médecins, afin que le progrès contribue au bien intégral de la personne et 
qu'aucun être ne soit supprimé ou ne souffre l'injustice. 

Donne une charité créative aux administrateurs et aux financiers, pour qu'ils sachent pressentir et promouvoir des 
moyens suffisants afin que les jeunes familles puissent s'ouvrir sereinement à la naissance de nouveaux enfants. 

Console les époux qui souffrent de l'impossibilité d'avoir des enfants et, dans ta bonté, pourvois ! 
Éduque-nous tous à prendre soin des enfants orphelins ou abandonnés, afin qu'ils puissent faire l'expérience de la 

chaleur de ta charité, de la consolation de ton divin Cœur. 
Avec Marie, ta Mère, la grande croyante, dans le sein de laquelle Tu as assumé notre nature humaine, nous attendons 

de Toi, notre unique et vrai Bien et Sauveur, la force d'aimer et de servir la vie, dans l'attente de vivre toujours en Toi, 
dans la Communion de la Trinité Bienheureuse. 

                                                                                                                                                 Benoit XVI – 27 novembre 2010 
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"Au service de tous les pèlerins" 
 
Rencontre avec Denis, 
Directeur des soutiens et vice-président de Notre Dame de Chrétienté 

 
Bonjour Denis, quelle est votre charge actuellement au sein de Notre 
Dame de Chrétienté ? 

J’ai une double casquette : directeur des Soutiens et aussi vice 
président de l’association.  
Les « soutiens » regroupent toutes les fonctions qui vont 
permettre aux pèlerins-marcheurs de faire le pélé dans de 
bonnes conditions.  
Nous sommes organisés en quatre pôles qui sont :  
• le Service d’Ordre (le pélé en marche) dirigé par Bertrand, 
• la Logistique (le soutien matériel du Pèlerin), dirigée par 

Xavier, 
• le Clergé (gestion et soutien des clercs, organisation des 

cérémonies) dirigé par Nicolas, 
• et la Santé (soutien médical sur trois jours, avec la 

participation de l’Ordre de Malte) dirigé par un médecin, 
Arnaud.  

Denis à l’œuvre dans le camion PC. 

Ces pôles sont eux-mêmes répartis en services (jusqu’à une douzaine par pôle) et regroupent au total jusqu’à 600 
bénévoles pendant les 3 jours. 

Je coordonne les responsables de ces pôles, qui sont très autonomes. En tirant les leçons des «éditions »  précédentes nous 
cherchons, d’année en année, à progresser. Nous nous mettons au travail à partir de septembre, puis l’organisation monte 
en puissance. A partir de novembre, nous sommes plus de vingt à travailler, à savoir les chefs des principaux services.  

Est aussi associé de façon étroite, le coordinateur de tous les achats  de Notre Dame de Chrétienté, Florian, qui veille sur 
le budget avec, selon l’expression, "une main de fer dans un gant de velours" ... Quelques semaines avant la Pentecôte ce 
sont 300 bénévoles qui sont identifiés et formés à leurs missions. Enfin, dans les tous derniers jours, notre effectif double 
avec l’arrivée des derniers volontaires. 

Quant au rôle de Vice Président de l’association Notre Dame de Chrétienté (nous sommes trois à avoir cette charge), il est 
plus stratégique : apporter une compétence "soutiens" dans nos orientations à moyen et long terme.  

L’esprit de service qui vous unit au sein de cette équipe, n’est il pas mis à l’épreuve par le stress lié à l’organisation matérielle du 
pélé ? 

Nous devons être très stricts sur les règles de sécurité ; c’est fondamental. Mais toujours avoir à l’esprit que nous sommes 
au service des pèlerins-marcheurs, et garder le sourire. Nos cadres sont tous très expérimentés, unis par des années de 
travail en commun. Cela nous permet de travailler en totale confiance, guidés par la prière. Notre chef est la Sainte 
Vierge, comme aime à le rappeler le président de NDC. Sa protection est une réalité qui aplanit bien des difficultés.  

Quelques mots sur vous ? 

J’ai 42 ans. Je suis marié et père de 4 enfants dont l’aîné a  7 
ans. Après quelques années passées dans l’armée de terre, je 
suis responsable commercial export dans un groupe industriel 
d’aéronautique et de défense. Je travaille de deux à trois 
semaines par mois entre le Moyen Orient et l’Inde.  

 

 
Notre travail matériel doit être 
totalement subordonné au 
spirituel ... 
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Comment avez-vous connu NDC ? Quel à été votre parcours au 
sein du pélé ? 

J’ai eu la chance de grandir dans une famille où 
l’engagement pour les fondamentaux du Pèlerinage 
(Tradition, Chrétienté, Mission) était une réalité vécue 
depuis toujours. J’ai littéralement grandi avec le Pèlerinage 
(mon premier pélé fut le deuxième de la série, en 1984) et 
j’ai, dès cette année, rejoint mes trois frères  dans le service 
d’ordre. J’ai tenu plusieurs postes au Service d’Ordre : 
successivement jalonneur, équipier de tête de colonne (A1), 
responsable de région (ce que nous appelons les Mike 
aujourd’hui), responsable de la conduite opérationnelle du 
pélé au camion PC …  Jusqu’à l’an dernier où j’ai été 
débauché par Jean, alors Directeur des Soutiens, pour être 
son adjoint, et finalement prendre sa suite cette année.  

 

 
 
Le Pèlerinage, par lui-même, est 

déjà une véritable micro-

Chrétienté organique en marche… 

 

Depuis quand préparez vous le prochain pèlerinage ? Combien de temps cela vous prend-il ? 

Nous préparons Chartres 2011 dès Chartres 2010. Dès que la colonne quitte Notre Dame de Paris le samedi matin le 
travail opérationnel « de conduite » est assuré par les différents services. Avec mon équipe immédiate nous nous 
contentons de vérifier que tout se déroule normalement, ou d’intervenir dans des circonstances exceptionnelles (rares).  

Nous mettons donc à profit les 3 jours pour prendre du recul, voir et documenter, entre deux chapelets, ce qu’il faut 
améliorer.  

Notre autre priorité, durant les 3 jours, est de repérer les bonnes volontés, de voir surtout leurs capacités, de façon  à faire 
vivre l’organisation, et confier des responsabilités à bon escient. Le vrai problème à résoudre est de trouver des pèlerins 
qui acceptent de quitter leur chapitre, parfois leur famille, pour venir servir aux Soutiens pendant quelques années. Et 
pourtant, leur engagement nous permettra de revenir nous mêmes plus vite comme pèlerins-marcheurs, car nous avons 
aussi nos âmes à sauver… Disons qu’en moyenne le pèlerinage c’est pour moi (et donc pour ma famille) de nombreuses 
heures par semaine et ce durant toute l’année. Mais les rencontres conviviales à la sortie de la Messe à l’Immaculée 
Conception à Versailles sont un moment précieux, puisque j’y retrouve une grande partie des responsables de la 
Direction des Soutiens.  

Alors, en conclusion, le bilan de toute cette énergie mise au service des pèlerins-marcheurs ? 

Faire marcher près de 10 000 personnes en toute sécurité, leur assurer un bivouac (logis et couvert pour certains), 
organiser des cérémonies aussi bien en plein air que dans des cathédrales, nécessite de retrousser un peu les manches ... 

Notre "modèle", très  organisé, est différent de celui d’autres 
grands rassemblements catholiques, où la foule est plus 
grande, mais c’est une "foule" justement, alors que Chartres 
c’est une micro-Chrétienté organique en marche, qui a 
vocation à être semence de Chrétienté toute l’année …  Les 
chemins de la Grâce sont mystérieux. Il nous appartient 
simplement de préparer la bonne terre … Mais ce qui est 
magnifique c’est, chaque année, à travers la somme de petits 
événements dont nous sommes témoins chez les marcheurs, 
d’entr’apercevoir les fruits de sanctification du pèlerinage. Et 
à notre propre échelle, pour les Soutiens, de voir chaque 
année des situations insolubles à vues humaines, mais qui se 
débloquent finalement, avec nos prières, comme si Notre 
Dame demandait aux Soutiens de ne pas oublier de La prier 
dans l’accomplissement des tâches matérielles qui nous 
incombent. Le matériel doit bien être subordonné au 
spirituel. 

 
L’Abbé Le Coq, Florian, Denis et Jean. 
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Vie des chapitres 
 
Grégoire – Responsable des chapitres "Familles" 
 
Grégoire, vous venez d’être nommé à la tête des chapitres "Familles". Que 
représente ce rôle ? 
 
Au sein de la direction des pèlerins, le chef de région « Famille » assure le 
relais descendant et ascendant entre la direction de  l'association NDC et 
l’encadrement des chapitres familles. Il favorise le bon déroulement 
spirituel du pèlerinage pour les pèlerins.  

Cette fonction recouvre des taches en amont : veiller et soutenir 
l’encadrement des chapitres en motivant les chefs de chapitres et adjoints, 
favoriser la continuité des chapitres existants et la création de nouveaux 
chapitres. Durant le pèlerinage, le chef de région est chargé d’organiser, de 
soutenir et contrôler sa région. Il veille sur ses chapitres afin que les pèlerins 
bénéficient du meilleur environnement qui soit afin de recevoir toutes les 
grâces possibles : alternance des temps de méditations, de la récitation du 
Rosaire, des chants, et, en fonction des instructions du service d'ordre, 
rythme de marche et temps de pause.  

Pour les familles, cette préparation est particulière car il n'y a pas d'unité 
géographique des chapitres. Ainsi, la récollection des chefs de chapitre n'est 
pas spécifique, mais se fait au sein des régions géographiques. Le rôle du 
chef de région "Familles" recouvre également un aspect logistique plus 
poussé que celui de mes camarades des régions géographiques. Du fait des 
temps de marche plus réduit des familles, je travaille, en lien avec la 
Direction des Soutiens, pour l'organisation des rotations de cars qui 
emmènent les pèlerins des chapitres familles vers les bivouacs. Durant le 
pèlerinage, je supervise plus spécialement ces embarquements.  
 
Quelle est actuellement votre situation personnelle et professionnelle? 

J'ai 34 ans et suis père de famille de 6 enfants (dans l'ordre, 2 filles et 4 garçons) de 13 ans à 6 mois. J'habite Paris, ville où 
j'ai grandi et j'ai étudié. Je suis actuellement le Directeur Administratif et Financier d'une "business unit" au sein d'un 
grand groupe industriel français. 

Comment vous avez connu Notre Dame de Chrétienté et évolué au sein de l’association ? 

J'ai eu la grande chance d’être inscrit par ma mère à l’un des premiers pèlerinages, en 1985. Depuis j’ai participé à tous les 
pèlerinages au moins partiellement. Après avoir marché au sein des chapitres enfants, j’ai rapidement rejoint la colonne 
des adultes. Puis j'ai alterné entre les chapitres adultes et le service d'ordre. Enfin, avec deux autres familles, mon épouse 
et moi avons créé le chapitre "Bienheureux Charles de Habsbourg-Lorraine" en 2007, pour pouvoir faire le pèlerinage 
avec nos enfants et permettre à nos amis, eux aussi devenus parents, de revenir au pèlerinage. 

Quelle touche personnelle souhaitez-vous apporter aux chapitres "Familles"? 

Le fait que les pèlerins des chapitres "Familles" reviennent du pèlerinage plus proches de Dieu me suffit. Je suis persuadé 
que la formule des chapitres "Familles" est idéale pour faire revenir la grande masse des jeunes adultes qui font le 
pèlerinage mais qui, après s’être mariés et avoir eu des enfants, y renoncent. Elle est idéale, également pour faire venir en 
famille des amis et connaissances n’ayant jamais fait le pèlerinage. Je souhaite rapprocher plus fortement les chapitres 
"Familles" des chapitres "Adultes" pour bien manifester que les familles constituent la suite naturelle des chapitres 
adultes tout en étant également leurs antichambres.  

Quelles perspectives pour les années à venir? 

Il existe une forte capacité de développement des chapitres familles : naturellement d'abord car beaucoup d'anciens 
pèlerins "adultes" ont arrêté de marcher et sont maintenant dans un état de vie qui leur permettrait de marcher en famille; 
mais aussi parce qu’il n'y a pas de chapitres "Familles" dans des villes comme Rennes, Lille, Nantes, Lyon, Strasbourg .... 
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où je crois qu'il y aurait de quoi monter un 
chapitre "Famille" sans pour autant réduire la 
taille des chapitres "Adultes" existants.  

Je profite donc de cet article pour lancer un 
appel à tous ceux qui souhaiteraient revenir au 
pèlerinage, pour qu'ils prennent contact avec 
moi afin d'envisager la création de ces 
nouveaux chapitres. 

Que vous inspire le thème cette année? 

En tant que parent et époux, nous sommes 
directement concernés par ce thème de 
"l'Évangile de la Vie". Nous avons su recevoir 
pleinement ce don de transmettre la vie. Nous 
pourrions donc ne pas nous sentir directement 
concernés. Cependant, je suis persuadé que 
nous n'avons jamais assez réfléchi à tout ce 
qu'implique une réception totale et entière de 
ce que nous enseigne l'Église. 

Le chapitre "Bienheureux Charles de Habsbourg" 

Le fait que notre Saint Père ait demandé à tous les catholiques de méditer et veiller sur ce thème montre qu'il s'agit d'un 
sujet aux enjeux fondamentaux. Aussi devons-nous nous sentir responsables d'éduquer nos enfants à ce don de la vie. A 
ce titre nous leur expliquer ce qu'implique cette acceptation pleine et entière de la Vie.  
 
Comment adapter le thème et la spiritualité du pèlerinage autant aux adultes qu'aux jeunes enfants qui marchent avec vous? 

Les sermons les plus percutants que j'ai entendu, ceux qui m'ont le plus marqué, étaient ceux prêchés par des prêtres à 
destination d'enfants. Le fait de parler aux enfants oblige à être simple, direct, court et imagé. Ce sont aussi les éléments 
d'une communication efficace. 
S'adapter aux enfants ne conduit pas à réduire la qualité des méditations. Concernant la spiritualité du pèlerinage, les 
parents offrent d'autres sacrifices au Bon Dieu que leurs ampoules. Marcher avec ses enfants n'est pas toujours de tout 
repos, surtout parce qu'ils récupèrent étonnamment vite, eux, et débordent d'énergie le samedi soir vers 22h30 ... C’est 
d’autant plus difficile lorsqu’il n’y a qu’un seul des deux parents, comme c’est souvent la cas. 
  
Selon vous, notre marche n'est elle pas plus une provocation qu'une réelle démarche spirituelle? 

Seuls certains spectateurs pourraient percevoir le pèlerinage comme une démarche de provocation. Mais provocation à 
quoi et contre qui ? Ce n'est pas une manifestation, nous n'avons pas de slogans. Le pèlerinage n'est pas le signe visible 
d'une conquête quelconque. La France est une terre chrétienne et il y a eu de tous temps des processions et des 
manifestations publiques de dévotion. Celles-ci reprennent de plus en plus et ne sont pas l'apanage des "cathos-tradis". 
Que peut-on nous reprocher ? De montrer de manière visible que nous sommes chrétiens et catholiques ?  
 
Quel moment préférez-vous au cours de ces 3 jours? 

Chaque arrivée à Chartres me remplit d'émotion et de joie: cette longue et grande montée sous les arbres de la côte des 
Charbonniers, les chapitres reprenant à tue-tête et à pleins poumons les "Chez nous soyez Reine" et les Ave Maria, le 
passage dans les ruelles, le dernier tournant à droite, l'arrivée sur le parvis au son des cloches, l'entrée (parfois) dans la 
cathédrale. Que de grâces ! Je me souviens de mes premiers pèlerinages, lorsque nous butions sur les portes fermées de la 
cathédrale que nous contournions alors pour assister à la messe célébrée dans les jardins de l'évêché ou sur le parvis. 
Quel bonheur d'être enfin au plus près de Marie ! 
 
Et enfin, quel est l’objet qui ne vous quitte jamais pendant le pèlerinage ? 

Depuis quelques années, j'ai toujours sur moi des étiquettes à accrocher au cou des enfants. Ma grande inquiétude est 
bien d'égarer un des enfants qui marchent au sein de mon chapitre. Heureusement, je vous rassure, cela n’est jamais 
arrivé ! 
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Billet spirituel -   "La grâce de prier" 
R.P. Louis-Marie de Blignières 
 
« Nous ne savons que demander pour prier comme il faut », dit saint Paul (Rm 8, 
26). Quiconque essaye en effet de prier – vraiment, du fond de l’être – expérimente 
une sorte de lourdeur spirituelle, comme un voile sur le cœur. La blessure d’origine 
nous atteint d’abord à l’intime de notre rapport avec Dieu. Ce que saint Paul 
appelle "la chair", c’est précisément cette nature humaine profondément 
désorganisée par le péché originel. En portant le regard de l’esprit vers son 
Créateur, l’homme déchu rencontre l’opacité. Même celui qui est dans la grâce 
divine ne peut se défendre à certaines heures du sentiment indéfinissable d’un 
dégoût qui navre l’âme, et que les Pères nommaient acédie.  

Sans doute, lorsque j’entre dans une église pour prier, lorsque j’assiste à la sainte 
messe, ou que je m’agenouille le soir pour parler à celui qui m’a fait, ce n’est pas 
dans la mer du désespoir que j’entre, mais dans le désert de l’étrangeté. Oh, le Ciel 
n’est pas vide, je le sais! Il y a un Être bienheureux – flamme éternelle d’intelligence, 
et joie sans mesure – qui a tiré du néant le monde mystérieux des esprits, la féerie 
du cosmos visible… et l’homme pour s’extasier de cette beauté. 

 
Mais quoi ? Cette Pensée pense-t-elle à moi ? Cette Force infinie se penche-t-elle sur les petits des hommes ? Elle est si 
heureuse, dans sa lumière inaccessible, que tout le reste doit lui paraître bien insignifiant. Mon âme est saisie d’une juste 
crainte de Dieu, dans l’adoration de cette Lumière, et mon coeur se serre à l’idée de lui parler de mes misères, de mes 
péchés, de ma vie et de ses humbles joies, de ma famille et de ceux que j’aime… et des pauvres qui n’ont personne pour 
les aimer. Un immense sentiment de vanité et de dérision me frôle comme l’aile du Tentateur, la crainte hésite entre le 
saisissement de la révérence (celui qu’éprouvent les bons Anges) et la mauvaise servilité, et il me semble que la prière 
naissante meurt sur mes lèvres. 

Que ferai-je, si ce n’est me tourner vers le Christ, et lui redire la pressante supplication de ses disciples, lorsqu’ils le 
voyaient revenir, mystérieusement rayonnant, d’une nuit d’adoration solitaire ? "Seigneur, apprends-moi à prier !" (cf. Lc 
11, 1). Et lui, n’est-ce pas, il me mettra sur les lèvres les paroles confondantes où l’Être infini est appelé Père ! Il fera plus, 
surtout si je l’en prie par Celle qui lui a donné la vie, la Toute Puissance suppliante, médiatrice de la grâce de la prière : il 
me joindra les mains du coeur, il me revêtira de lui-même (cf. Rm 13, 14), il fera monter de mon âme les indicibles paroles 
de son Esprit. 

"L’Esprit lui-même intercède pour nous en des gémissements ineffables" (Rm 8, 26). Dieu entendra sa voix dans mes 
pleurs : l’Esprit en personne se sera joint à mon esprit pour attester que je suis enfant de Dieu (cf. Rm 8, 16). Oui, le Christ 
Sauveur m’investira de son infaillible prière à lui, le Fils, qui est sans cesse tourné vers le sein du Père (Jn 1, 18). Et, sans 
peut-être que je comprenne, il me fera goûter que la Pensée éternelle s’est penchée sur l’oeuvre de ses mains, que Dieu est 
mystère, en lui-même comme en ses rapports avec sa créature, que l’abîme de l’Amour m’a fait, me gracie, et appelle 
l’abîme de mon néant (cf. Ps 41, 8). Alors j’entrerai dans l’adoration "en esprit et en vérité" (Jn 4, 23), où le grand Esprit 
d’amour et mon pauvre esprit blessé ne seront qu’un cri à Dieu : "Abba, Père !" (Rm 8, 15). 

Et je connaîtrai la vérité du mot de Tertullien : "La prière et la souffrance sont les deux seules forces devant lesquelles 
Dieu s’incline". Certes elles ne changent pas Dieu, mais elles placent ma liberté dans la dépendance de vérité et d’amour 
de la Liberté première. 

Lorsque je prie, je livre à Dieu mon esprit, je le lui soumets avec révérence ; d’une certaine façon, je le lui présente (1). 
C’est pourquoi la prière me fait entrer dans la grande inclination de Dieu vers l’homme, dans sa condescendance 
salvatrice, et dans la Passion de son Fils. Toute prière est le terme d’un combat pour recevoir ce fruit de l’Agonie du 
Christ: un "Abba, Père" qui sorte du fond de notre détresse, en écho à celui de Gethsémani. Oh, alors, comme elle est 
désirable, cette grâce de la prière qui est vraiment "un don de Dieu" (saint Augustin) !   
 

Fr. Louis-Marie de Blignières 
Supérieur de la Fraternité Saint-Vincent Ferrier 

 
(1) Cf. saint Thomas, ST, IIa IIæ, q. 83, a. 3, ad 3 : « Prier, c’est livrer à Dieu son esprit, qu’on lui soumet par le respect et qu’on lui présente […]. Et de même que 
l’esprit humain l’emporte sur les membres extérieurs, corporels, ou sur les biens extérieurs que nous employons au service de Dieu, de même la prière est le plus haut de 
tous les actes de la religion ». 
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JMJ Madrid 2011  avec Juventutem 
 

 
Pourquoi se rendre à Madrid aux JMJ ? 

Écoutons l’appel de Benoît XVI le l6 août 2010 : 
"Chers jeunes, l'Église compte sur vous! Elle a besoin 
de votre foi vivante, de votre charité créative, et du 
dynamisme de votre espérance. Votre présence 
renouvelle l'Église, la rajeunit et lui donne un élan 
nouveau. C'est pourquoi les Journées Mondiales de la 
Jeunesse sont une grâce non seulement pour vous, mais 
aussi pour tout le Peuple de Dieu!" 

Après Cologne en 2005, et Sydney en 2008, 
Juventutem veut répondre à l’appel du Pape. 

 

Qu’est-ce qui caractérisera la participation de Juventutem aux JMJ de Madrid ? 

Certainement notre volonté de vivre notre engagement, notre enthousiasme, dans et par la liturgie traditionnelle, de nous 
nourrir de cette liturgie à laquelle Benoît XVI, par la motu proprio Summorum Pontificum a reconnu toutes ses lettres de 
noblesse. Cette liturgie, magnifique expression de notre foi, sera célébrée tout au long des JMJ par les prêtres qui vont 
nous accompagner, venus des communautés Ecclesia Dei ou prêtre diocésains. 
 
Comment faire ? 

Nous proposons, dans le cadre d'une coopération avec plusieurs chapitres et mouvements (Missio, Saint Martin, Sainte 
Madeleine, Saint Lazare, ...) plusieurs formules de séjour (ci-dessous). Nos Journées de Bilbao, par leur caractère 
international, auront à cœur de proposer des activités et des témoignages qui rendront au mot "charité fraternelle" tout 
son sens, qu'elle s'applique à la joie de se retrouver, de prier ensemble, de louer Dieu dans une liturgie emprunte de 
sacrée, ou de dire au Saint-Père, dans plusieurs langues (même en latin): "Nous sommes là !". 

 

• Pour les routes prévues (dates et lieux), ainsi que les camps chantier, les Journées de 
Bilbao, et le départ de Lourdes après le pèlerinage national, consulter notre site internet 
www.juventutem.com 

• Pour rejoindre notre équipe organisatrice, ou devenir correspondant en province ou à 
l'étranger, envoyez un mail à benoit.bonnet@juventutem.com ou téléphonez au +33 6 61 
08 47 38. 

• Inscriptions ouvertes pour les 16-30 ans dès début décembre 2010. Tarifs compris entre 
200 et 600 euros selon les formules, incluant le transport. 

• Pour nous aider à faire partir les jeunes issus de familles modestes ou nombreuses, 
ainsi que ceux issus de pays pauvres, vous pouvez envoyez vos dons à : Juventutem 
France, 2 rue Meilhac, 75015 PARIS.    Soyez certain de notre prière reconnaissante. 
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Fiche formation : 
Les indispensables sur l’Évangile de la Vie 
 
L'idée est simple : réunir les documents de base à la portée de tous et que chaque catholique devrait maîtriser pour 
"rendre compte de sa foi" sur ce sujet aussi vital. Bien entendu cette "boîte à outils" n'est pas figée, et chacun aimera 
l'enrichir. Mais en voici les documents les plus essentiels : 
 

"Evangelium vitae" – Lettre encyclique de Jean-Paul II (1995) 
 
Extraits : "Il est urgent de se livrer à une mobilisation générale des consciences et à un 
effort commun d'ordre éthique, pour mettre en œuvre une grande stratégie pour le service 
de la vie. Nous devons construire tous ensemble une nouvelle culture de la vie: nouvelle, 
parce qu'elle sera en mesure d'aborder et de résoudre les problèmes inédits posés 
aujourd'hui au sujet de la vie de l'homme; nouvelle, parce qu'elle sera adoptée avec une 
conviction forte et active par tous les chrétiens; nouvelle, parce qu'elle sera capable de 
susciter un débat culturel sérieux et courageux avec tous. L'urgence de ce tournant culturel 
tient à la situation historique que nous traversons, mais elle provient surtout de la mission 
même d'évangélisation qui est celle de l'Église."  

 

Simples questions sur la vie – Document de la Conférence des 
évêques de France 
 
Le site de la CEF a mis en ligne le magazine "Simples questions sur la vie" qui présente de 
façon renouvelée les propositions de l'Église catholique. Ce document met en cohérence 
l'ensemble des questions de la famille et de la vie ; il est écrit dans un langage simple et 
accessible, volontairement grand public ; en partant des situations concrètes, il présente le 
témoignage de foi de l'Église et indique où et comment l'Église accompagne la croissance 
des personnes. 

 

Manuel bioéthique des jeunes – Fondation Jérôme Lejeune 
 
La Fondation Jérôme Lejeune a rédigé le Manuel Bio-éthique des Jeunes pour informer les 
jeunes des enjeux éthiques de nombreuses pratiques banalisées auxquelles ils sont et seront 
confrontés dans leur vie.  
Conférence de Mgr Brouwet à l’Université d’automne de Notre 
Dame de Chrétienté 
 
Tiré-à-part Appel de Chartres 178 

 
Guide de préparation spirituelle du Pèlerinage 2011 
 
(208 pages, format A5)  
Ce guide, disponible début mars, contiendra tous les éléments de préparation des 
médiations des trois jours du Pèlerinage 2011. 
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Livre(s) du mois 
 
 

Dom Gérard – "Écrits spirituels" 
Tomes I et II – Éditions Sainte-Madeleine 

 
 

 
 
A un prêtre qui lui demandait les raisons de son attachement à la liturgie traditionnelle, Dom Gérard répondit que c’était 
"pour des raisons d’amour". 

Ces deux tomes "d’Écrits spirituels" reprennent les lettres de méditations sur l’actualité liturgique intemporelle publiées 
dans la revue Itinéraires. Ils témoignent combien Dom Gérard aimait profondément la Sainte Liturgie. Il aimait la 
"scruter", la "soupeser" pour en extraire toute la richesse et la partager. 

A notre tour écoutons, scrutons ces confidences d’un amoureux de Dieu et de sa parole : Ô homme de désir, s’écrie-t-il en 
commentant un verset du psaume 90, donne libre cours à ta soif d’absolu ; la voilà, ta plénitude ! N’aspire à rien d’autre que Dieu, 
si tu ne veux pas être déçu, car celui-là seul peut étancher cette soif qui l’a fait naître en toi. 

Les sages l’ont toujours dit : le beau est l’éclat du vrai. La langue belle de Dom Gérard, son style, son rythme, sa musique 
en sont une attachante illustration.  

Chers amis pèlerins, nous vous proposons donc d’alimenter votre vie spirituelle et de donner à votre âme un véritable 
bain de jouvence, durant les mois qui viennent, grâce à la lecture de ces deux tomes  "d’Écrits spirituels" de Dom Gérard. 
Il sera un guide très sur pour vous aider à poser à nouveau sur la Création un regard émerveillé, pour y reconnaître les 
bontés de Dieu, et pour apprendre ou réapprendre à vous nourrir de la Sainte Liturgie. 

En ce début d’année prenez une petite dose quotidienne de Dom Gérard et vous ferez le plein d’espérance et d’énergie. 

En lisant Dom Gérard, vous aller retrouver le goût et la volonté de mieux aimer votre Mère du Ciel, la Sainte Vierge, en 
particulier par un effort sur la récitation de l’Angélus (tome I, page 358, texte en page suivante) et du Rosaire (tome II, 
page 200). Voilà bien des exemples de "petites choses en notre pouvoir" pour reprendre la citation de Saint François de 
Sales en page 12 de ce numéro. 

 
 
 

Piété filiale 
 
Le Pèlerinage de Pentecôte 
doit beaucoup à Dom 
Gérard. Il en est l’un des 
"pères spirituels". Il faut 
lire et relire son sermon de 
la Pentecôte 1985. 
 
Sur le site de l’Abbaye du 
Barroux on peut trouver un 
historique de la vie de Dom 
Gérard et de ses 
fondations. 

Dom Gérard (1927-2008)  L’Abbaye Sainte-Madeleine du Barroux 
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"L'Angélus" – Dom Gérard  
L’Ange du Seigneur a annoncé à Marie, Et elle a conçu du Saint-Esprit 

Celui qui a commencé cette prière ne sait peut-être pas qu’il s’éloigne, qu’il part très loin, qu’il s’enfonce très avant 
dans le mystère de l’Incarnation, qui est le mystère des mystères, la seule histoire qui soit jamais arrivée. Tout les reste est 
anecdote. Un de la trinité a souffert, comme disent avec énergie les Pères de l’Église (unus de Trinitate passus est). 
L’Incarnation Rédemptrice est le mystère par excellence. Si la très sainte Trinité est le mystère de Dieu en sa vie intime, à 
l’intérieur même de sa vie proprement divine, l’Incarnation est le mystère de Dieu qui sort, qui se penche. C’est le 
mystère de Dieu, en tant que Dieu touche la terre, en tant qu’il touche l’histoire des hommes ; mieux que de toucher, il 
pénètre, il entre dans le sein d’une Vierge, il s’enveloppe de boue et de ligaments, il prend corps, il assume une nature : et 
le Verbe s’est fait chair, et Il a habité parmi nous. Voilà le grand événement ! 

Jadis, dans les familles chrétiennes, à l’école, aux champs, trois fois par jour : successivement à l’aube, à midi et le soir, 
on récitait l’Angélus ; on s’arrêtait pour réciter trois Ave Maria, entrecoupés de trois invocations. Cette prière brève et 
ramassée, d’une densité infinie, est née, on ne sait trop comment, non pas directement sur les lèvres de l’Église, comme la 
sainte liturgie qui est la prière publique de l’Épouse du Christ, mais sortie de terre par cette sorte d’instinct très sûr de la 
piété populaire qui va droit au plus profond et au plus essentiel, sans le concours des savants. Ce furent d’abord les trois 
Ave du couvre-feu, par lesquels l’homme du Moyen Age confiait à Marie une journée laborieuse, pleine d’imprévu, de 
danger et de joie, et le lendemain dont on ne savait de quoi il serait fait. Puis le roi Louis XI étendit cette pratique à tout le 
royaume. Au XVIe siècle toute la chrétienté récitait l’Angélus.  

Et vous, chers lecteurs, est-ce que vous récitez l’Angélus ? Pardonnez le ton direct : nous n’avons ni le temps ni le 
goût pour les froides analyses ; quand tout s’écroule il est de bon ton de revenir à l’essentiel ; et l’essentiel, n’est-ce pas 
l’irruption de Dieu dans notre monde tel qu’il est ? Cat au temps d’Hérode le monde n’était guère différent du nôtre : la 
nature humaine ne change pas ; la maladie du péché ne change pas non plus. 

Ni cette déroute du premier homme après le péché, fuyant le regard de Dieu : « Adam, où es-tu ? » Et la voix d’Adam 
au paradis perdu : « J’ai eu peur et je me suis caché ! » Cette peur et cette fuite du premier homme c’est toute notre 
histoire, notre tragique histoire, comme disait Péguy. Nous sommes comme des ombres dans une salle de cinéma, où des 
flèches phosphorescentes se suivraient ininterrompues sur les murs, sans jamais indiquer de sortie. La sortie, chers amis, 
c’est le mystère de l’Incarnation : Et le Verbe s’est fait chair, et Il a habité parmi nous. Incroyable irruption de l’éternité dans le 
temps, qui excita un jour l’ironie des auditeurs de Saint Paul : « Nous t’entendrons sur ce sujet une autre fois ! » Je ne me 
lasserai pas de prêcher la divine convenance d’une prière qui nous arrache, trois fois par jour, aux flots insipides du 
temps, et nous introduit dans le mystère sans fond de l’Amour rédempteur ; cet Amour qui a extasié les saints, sur lequel 
nous serons jugés au soir de cette vie, seul capable de guérir nos maladies, surtout cette maladie essentielle qui est l’oubli 
de Dieu, la fuite éperdue de l’homme, sous le regard attristé de Dieu ! 

Trois fois par jour ! Ô peuple chrétien, que tu es inventif ! Comme nous te sommes redevables d’avoir inventé ce 
remède contre la paresse de nos âmes, contre l’égoïsme, contre la soif des honneurs, contre l’oubli du Ciel et contre l’oubli 
de Dieu. 

Ecce ancilla Domini, Fiat mihi secundum verbum tuum. 

Si la voix très douce de Dieu a fait frémir le premier homme au fond du jardin d’Éden, qu’en sera-t-il de la Croix 
dressée, reproche sanglant adressé à l’humanité pécheresse ? 

A cette exigence, les chrétiens répondent, dès leur jeune âge, par l’Ecce … Fiat … qui sauva le monde. Cette invocation 
nous place au centre de l’âme de la Vierge, poste de combat de la Rédemption, poste silencieux, déserté depuis le paradis 
perdu, où pour la première fois une âme a pris place, une âme qui répond par le plus beau des consentements : celui de 
faire vivre Dieu. Ainsi Marie fonde l’Incarnation, Marie fonde l’Église, Marie fonde le Paradis. 

Ecce ancilla. Fiat. Parole de servante, timide et auguste, qui fit trembler l’empire de Satan, parole apparentée au 
premier Fiat de la création, qui, comme elle, marque un commencement absolu. Parole inaugurale d’un univers plus 
parfait que l’ancien, redite par des milliers de bouches, qui fait de nous, en Marie, les coopérateurs de Dieu ; grâce à toi, 
quel bonheur, trois fois par jour, de permettre à l’âme des faibles chrétiens que nous sommes, de s’écouler dans l’âme de 
la Vierge, et d’y noyer toute prétention, hormis celle de sauver le monde. 

L’ange du Seigneur apporta l’annonce à Marie, Et elle conçut du Saint-Esprit. Je vous salue Marie … 
Voici la servante du Seigneur, Qu’il me soit fait selon votre parole. Je vous salue Marie … 
Et le Verbe s’est fait chair, Et il a habité parmi nous. Je vous salue Marie … 
Priez pour nous, sainte Mère de Dieu, Afin que nous soyons rendus dignes des promesses du Christ. 

Répandez, Seigneur, votre grâce en nos âmes, afin qu’ayant connu, par le message de l’ange, l’Incarnation du Christ, votre Fils, nous 
soyons conduits, par sa passion et par sa croix, à la gloire de la résurrection. Par le même Jésus-Christ, notre Seigneur. Amen. 
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Evénements à venir :  
Annonces, Retraites, Récollections… 

 

"Dieu désire plus de nous la fidélité aux petites choses qu’Il met en notre pouvoir 
que l’ardeur aux grandes qui ne dépendent pas de nous." 

Saint François de Sales 
 

 Jean-Paul II sera béatifié le 1er mai 2011. Sommaire 
• Editorial – "S’engager pour la Vie" 

• Interviews  – Le "pélé" vu des Chapitres 
Familles et vu des Soutiens 

• Billet spirituel – "La grâce de prier", par le P. 
de Blignières 

• Vie des Chapitres – JMJ avec Juventutem 

• Fiche Formation – Les indispensables sur 
l’Évangile de la Vie 

• Livres(s) du mois – Dom Gérard, "Écrits 
spirituels" (tomes I et II) 

• Évènements à venir 

 

 
 

Messes de préparation du 
Pèlerinage 2011 

Les mercredis 19 janvier, 16 février, 16 mars, 20 avril et 18 mai 2011. 
Messe dite par Monsieur l'Abbé Le Coq 
Chapelle au chevet de l'Eglise Saint François-Xavier Paris 7e). 

Café-caté  Animé par le Père de Blignières. 
Les 1er février, 1er mars, 5 avril, 3 mai et 7 juin 2011. 

Retraites du Rosaire Avec les Pères de la Fraternité Saint Vincent Ferrier. 
Consulter le programme détaillé sur le site de la FSVF. 

Exercices de Saint Ignace Avec l’Œuvre des retraites de la Fraternité Saint Pierre. 
Consulter le programme détaillé sur le site de l’Œuvre des retraites. 

Du 25 au 27 mars Récollection pour familles de la Fraternité Saint Pierre à Sées en Normandie. 
Du 9 au 18 mai Pèlerinage en Terre Sainte avec Monsieur l’abbé Pozzetto. 
Du 11 au 22 juillet Retraite salésienne avec l’Institut du Christ-Roi, près de Florence, Italie. 

Consulter le programme détaillé sur le site de l’Institut du Christ-Roi. 
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